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Цена в розницу свободная.

ГЛАВА Карачаево�Чер�
кесии Рашид Темрезов

в прямом эфире ГТРК «Ка�
рачаево�Черкесии» и те�
леканала «Архыз 24» отве�
тил на вопросы жителей
Карачаево�Черкесии. Ве�
дущими программы были
директор ГТРК «Карачае�
во�Черкесия» Светлана
Казиева и журналист, за�
меститель председателя
Думы г. Черкесска Иналь
Гашоков. Вопросы к главе
региона поступали по
многоканальному теле�
фону заранее и во время
прямого эфира. Кроме
того, во время программы
работала открытая студия
телеканала «Архыз 24».

ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ интере�
совал широкий спектр воп�
росов, касающихся основных
направлений социально�эко�
номического развития Кара�
чаево�Черкесской Республи�
ки в целом и муниципалите�
тов в частности. Большей
частью людей интересовали
вопросы, касающиеся, преж�
де всего, сферы ЖКХ, здра�
воохранения, благоустрой�
ства, детских пособий, жилья
для детей�сирот, переселе�
ния граждан из ветхого и ава�
рийного жилья. В ходе эфи�
ра поднимались актуальные
темы, такие как водоснабже�
ние, развитие дорожной
сети, тарифы на коммуналь�
ные услуги.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов под�
черкнул, что диалог через
«прямой эфир» не менее
важен, чем личные встречи
с жителями муниципалите�
тов.

Ведущий программы
Иналь Гашоков отметил, что
при обработке вопросов,
поступивших в студию зара�
нее, не было ни одного воп�
роса, который бы касался
каких�либо террористичес�
ких проблем, проблем не�
надлежащей безопасности
населения, напряженной
межнациональной или меж�
конфессиональной ситуа�
ции.

«В первую очередь, нам
надо больше внимания уде�
лять социально�экономи�
ческому развитию респуб�
лики. То, что сегодня в рес�
публике названые вопросы
не поднимаются, конечно, в
первую очередь, это заслу�
га самого населения, орга�
нов государственной власти
и федеральных структур,
правоохранительных орга�
нов, органов безопасности,
общественных объединений
и наших религиозных объе�
динений. Но, в первую оче�
редь, это заслуга населения
Карачаево�Черкесии, наро�
да Карачаево�Черкесии.
Просто мы все понимаем,
что нам надо больше време�
ни уделять созиданию, раз�
витию… Мы все вместе жи�
вем на одной земле, в од�
ной республике, на террито�
рии субъекта Российской
Федерации», – сказал руко�
водитель республики.

Отвечая на вопрос о фей�
ковых новостях, размещае�
мых на различных каналах в
Интернете, Рашид Темрезов
еще раз обозначил свою
позицию, что предпочитает
не комментировать подоб�

В ДЕТСТВЕ Людмила Лу�
кьяненко, родившаяся в

станице Преградной, дума�
ла, что ее судьба будет свя�
зана с торговлей. И потому
устремилась к избранному
пути, поступив в техникум
советской торговли в 1989
году. Однако жизненным
планам Людмилы сильно
помешал распад СССР, фак�
тически упразднивший со�
ветскую торговлю.

В итоге по окончании
техникума Людмила в 1992
году попала в только что со�
зданную налоговую инспек�
цию. Несколько лет она
добросовестно трудилась,
нарабатывала опыт. Ее де�
визом всегда было: «Во
всем должен быть поря�
док». Любимое занятие –
все разложить по полочкам.
Благодаря этим качествам
из нее получился идеаль�
ный работник, особенно
если добавить, что Людми�
ла всегда была пунктуальна,
внимательна к деталям,
добросовестна и по�насто�
ящему трудолюбива. Анали�
тическое мышление и чув�

Сегодня 	 День работника
налоговых органов

Российской Федерации «ВО ВСЕМ ДОЛЖЕН
БЫТЬ ПОРЯДОК»

Коротко

ство ответственности по�
зволяли ей стабильно дви�
гаться вверх по служебной
лестнице, и, хотя выбиться
в начальники она особо не
стремилась, уже в 1996 году
она стала старшим налого�
вым инспектором.

В 1998 году Людмила,
выйдя замуж за военного,
перебралась за ним в Чер�
кесск, а потом, опять вслед
за мужем, в станицу Зелен�
чукскую. В 2004 году, когда
мужа Людмилы Игоря сно�
ва перевели в Черкесск, её
тоже переводом направили
в госналогинспекцию г. Чер�
кесска. Молодого старшего
налогового инспектора при�
няли в коллектив тепло и в
2008 году назначили на�
чальником отдела работы с
налогоплательщиками. В
этом качестве она трудится
и по сей день.

Таким образом, Людми�
ла Валентиновна оказалась
одной из тех, кто прошел
вместе с налоговой инспек�
цией весь путь становления:
от того момента, когда мо�
лодому налоговому инспек�

тору в 1992 году выдали для
работы старенькие счеты и
калькулятор, через этап,
когда в 1996 году на весь
отдел был один компьютер,
до нынешнего положения,
когда налоги стали совер�
шенно прозрачными, и
Людмила Валентиновна,
включив компьютер, может
увидеть все налогообложе�
ние в масштабах страны.

Государство не может ус�
тойчиво функционировать
без четко налаженной фис�
кальной системы, считает
моя собеседница. За про�
шедшие годы налоговая
служба и ее территориаль�
ные органы преодолели
большой путь по становле�
нию и реализации государ�
ственной политики в сфере
контроля за соблюдением
законодательства о налогах
и сборах. Сегодня ФНС Рос�
сии � современная, динамич�
но развивающаяся структу�
ра, применяющая самые пе�

редовые технологии, формы
и методы работы.

За последние тридцать
лет налоговая служба заре�
комендовала себя как дей�
ственный орган государ�
ственной власти, обеспечи�
вающий наполнение бюд�
жета страны. Но ни для кого
не секрет, что от качества
работы сотрудников ведом�
ства во многом зависит ре�
ализация государственных
программ в сферах здраво�
охранения и социального
развития, финансирование
образования и науки, стро�
ительство дорог и транс�
портная безопасность, до�
верие людей к государству
в целом. И высокий профес�
сионализм, принципиаль�
ность и ответственность за
порученное дело снискали
сотрудникам ведомства
заслуженный авторитет и
уважение. От опыта и про�
фессионализма ее сотруд�
ников, таких как Людмила

ЛУКЬЯНЕНКО (на снимке),
их ответственности и ини�
циативности во многом за�
висят обеспечение устойчи�
вого финансового потока в
казну государства, в бюд�
жеты регионов, решение
большого комплекса соци�
альных проблем, укрепле�
ние экономической безо�
пасности страны в целом.

Безусловно, работа того,
кого в веках звали мытаря�
ми, достаточно сложна. Ник�
то не любит платить налоги.
И потому работа налогови�
ков требует максимальной
коммуникабельности, так�
тичности и выдержки. Дип�
ломатичный коллективист,
Людмила умеет и любит ра�
ботать в команде, стремит�
ся поладить с каждым, со�
хранить ровные доброжела�
тельные отношения. Так учи�
ли Людмилу работать ее
учителя, так сегодня она
наставляет сотрудников
своего отдела, состоящего

из одиннадцати человек. �
Понятия и ценности, усвоен�
ные еще в детстве, для неё
не пустой звук.

Окончание на 2�й стр.

Подведены итоги I Все�
российского смотра�кон�
курса «Честь имею�2019» на
лучшую организацию рабо�
ты среди руководителей,
педагогов (инструкторов) и
воспитанников военно�пат�
риотических клубов, объе�
динений, общественных
организаций военно�патри�
отической направленности.
В нем приняли участие
представители 19 регионов
Российской Федерации. В
номинации «Лучший руко�
водитель» почетное третье
место завоевал руководи�
тель объединения «Штаб
поста № 1» Центра военно�
патриотического воспита�
ния молодежи г. Черкесска
Ибрагим Эркенов. А в номи�
нации «Лучший воспитан�
ник» второе место присуж�
дено командиру сводного
юнармейского отряда г.
Черкесска Родиону Счаня�
ну.

В Карачаево�Черкесии
растет ипотечное кредито�
вание. Жителям КЧР за 9
месяцев на покупку жилья
было выдано почти 1,2 ты�
сячи ипотечных жилищных
кредитов на сумму 2,3 мил�
лиарда рублей, что на 2,3 %
превышает показатель ана�

логичного периода прошло�
го года. Факторами роста
ипотеки стали смягчение
условий кредитования,
прежде всего в части уве�
личения размера и срока
кредита, а также снижение
ставок за последние 3 ме�
сяца. С июля по сентябрь
ставка снизилась на 0,7
процентных пункта и соста�
вила в сентябре 9,75%.

В шести образователь�
ных организациях г. Черкес�
ска: гимназиях №№ 5, 9, 19,
СОШ №№ 2, 6, ЦО № 11 �
откроются профильные
классы по гуманитарным и
точным наукам. Двухсто�
роннее соглашение об этом
на днях подписали ректор
Северо�Кавказской госу�
дарственной академии
(СКГА) Руслан Кочкаров и
директора этих организа�
ций. План мероприятий по
реализации соглашения о
сотрудничестве в 2019�
2020 учебном году был раз�
работан под руководством
преподавателей академии с
учетом пожеланий руково�
дителей школ. Профильные
занятия по химии, IT�техно�
логиям, биологии, анато�
мии, обществознанию, чер�
чению будут вести школь�
ные педагоги, а углубленно
� преподаватели СКГА.

НА ОСОБОМ
КОНТРОЛЕ

НАЦПРОЕКТЫ –
15 ноября с рабо�
чим визитом Ка�
рачаево�Черкесию
посетил министр
РФ по делам Се�
верного Кавказа
Сергей Чеботарев

«УДОБНО И РОДИТЕЛЯМ,
И ДЕТЯМ»

В рамках визита глава
Минкавказа вместе с Главой
КЧР Рашидом Темрезовым
осмотрели медицинские уч�
реждения, построенные и
модернизированные в ре�
гионе в рамках госпрограм�
мы РФ «Развитие Северо�
Кавказского федерального
округа».

Сергей Чеботарёв вме�
сте с Рашидом Темрезовым
оценил возможности ново�
го корпуса Республиканско�

го перинатального центра,
который был построен по
самым современным техно�
логиям. Здесь располага�
ются операционный блок,
современный лаборатор�
ный комплекс для бактери�
ологических и ПЦР иссле�
дований. Сергей Чеботарев
и Рашид Темрезов также ос�
мотрели детскую реанима�
цию, где с помощью совре�
менных технологий выхажи�
ваются недоношенные де�
ти, в том числе с экстре�
мально низкой массой тела.
По информации центра, за
9 месяцев этого года здесь
родилось на 70 малышей
больше, чем за аналогич�
ный период 2018 года � по�
чти 4 тысячи детей. При
этом за этот период в рес�
публике впервые был дос�
тигнут самый низкий пока�
затель младенческой смер�
тности � 6,1 на 1000 родив�
шихся.

На вопрос Сергея Чебо�
тарёва о наличии в медуч�
реждении квалифициро�
ванных кадров медики заве�
рили министра, что специа�
листов достаточно.

В этом же комплексе
размещена Республиканс�
кая многопрофильная дет�
ская больница, строитель�
ство которой было завер�
шено в 2018 году. Феде�
ральному министру расска�
зали, что современное ос�
нащение больницы позво�
ляет оказывать круглосу�
точную высококвалифици�
рованную помощь, повы�
шает качество работы пе�
диатрической службы в це�
лом.

Министр осмотрел ком�
фортные палаты, процедур�
ную, а также игровую ком�
нату, где пообщался с ма�
ленькими пациентами. На
специальной доске Сергей
Чеботарев написал пожела�
ния всем мамам, малышам

и медикам здоровья, счас�
тья и процветания.

По итогам осмотра уч�
реждений здравоохранения
министр сообщил журнали�
стам, что перинатальный
центр и детская больница
оставили только положи�
тельные впечатления.

� Учреждения оснащены
самым передовым обору�
дованием, есть квалифици�
рованные специалисты. Те�
перь не нужно никуда ез�
дить, чтобы провести спе�
цифические исследования,

это удобно и родителям, и
детям, � отметил Сергей Че�
ботарёв.

В свою очередь Глава
республики Рашид Темре�
зов отметил, что строитель�
ство больницы стало боль�
шим прорывом в сфере
здравоохранения Карачае�
во�Черкесии, поскольку в
регионе не было своего
детского медучреждения
такого уровня.

ДЛЯ СОЗДАНИЯ НОВЫХ
РАБОЧИХ МЕСТ

О социально�экономи�
ческом развитии республи�
ки речь шла на совещании,
которое провел Сергей Че�

ботарёв в Администрации
Главы и Правительства Ка�
рачаево�Черкесии с участи�
ем членов Правительства
КЧР.

Открывая совещание,
глава Минкавказа России
призвал участников заседа�
ния активизировать взаи�
модействие с АО «Корпора�
ция развития Северного
Кавказа» по формированию
портфеля инвестиционных
проектов на 2020 год, а так�
же представил нового гене�
рального директора орга�

низации Андрея Грицая, ко�
торый занял этот пост в сен�
тябре текущего года.

� Андрей Иванович при�
ступил к работе недавно, но
уже сделано многое. Перед
корпорацией стоит задача
максимально эффективно
вложить те средства, что
выделило государство. Все
представленные по инвест�
проектам заявки будут рас�
смотрены. Активизируй�
тесь, сейчас есть хорошая
возможность получить ин�
вестиции в экономику рес�
публики, � сказал Сергей
Чеботарёв.

Кроме того, в ходе сове�
щания Сергей Чеботарёв

отметил положительную ди�
намику ряда важных показа�
телей социально�экономи�
ческого развития Карачае�
во�Черкесской Республики.
В частности, уровень безра�
ботицы снизился до 10,4%,
а уровень производства
сельскохозяйственной про�
дукции увеличился на 2,8%.
При этом министр обратил
внимание на то, что по ряду
показателей прослеживает�
ся отрицательная динами�
ка.

� Это промышленное
производство, строитель�
ство, но мы обсуждали эти
вопросы, здесь есть объек�
тивные причины, � пояснил
он.

Сергей Чеботарёв под�
черкнул, что ключевые по�
казатели развития респуб�
лики зависят, в том числе,
от инвестиций в регион, и
попросил собравшихся уде�
лять этому вопросу должное
внимание.

В рамках совещания был
поднят вопрос повышения
эффективности реализации
подпрограмм, направлен�
ных на социально�экономи�
ческое развитие регионов
СКФО, с целью максималь�
но эффективного освоения
средств, выделяемых госу�
дарством.

Заместитель председа�
теля Правительства КЧР Ев�
гений Поляков рассказал,
что в рамках реализации
госпрограмм в Карачаево�
Черкесии осуществлялось
строительство социально
значимых объектов: онко�
логического диспансера в
г. Черкесске; республикан�
ской многопрофильной дет�
ской больницы; подводяще�
го газопровода «Теберда�
Домбай»; расширение и ре�
конструкция системы водо�
снабжения и очистных со�
оружений канализации в
г. Черкесске.

Вице�премьер также от�
метил, что с 2017 года бла�
годаря поддержке Минкав�
каза России реализуются
инвестиционные проекты
по строительству агропро�
мышленного парка, заклад�
ке фруктового сада интен�
сивного типа КЧР и расши�
рении и модернизации ту�
ристко�рекреационного
комплекса «Домбай».

� На сегодняшний день
по проекту «Строительство
агропромышленного парка
на территории КЧР» выпол�
нены все необходимые ме�
роприятия, и в ближайшее
время инвестор ожидает
выхода на проектную мощ�
ность, после чего планиру�
ется создание 750 торговых
точек, где сельхозтовароп�
роизводители смогут хра�
нить свою продукцию без
участия посредников. Также
в рамках госпрограммы на
завершающей стадии на�
ходится инвестиционный
проект по расширению и
модернизации туристско�
рекреационного комплекса
«Домбай». Данные проекты
позволят создать сотни но�
вых рабочих мест, � отметил
заместитель председателя
Правительства КЧР Евгений
Поляков.

Окончание на 2�й стр.

Рашид Темрезов
в прямом эфире ответил
на вопросы жителей
Карачаево�Черкесии

ную информацию, а больше
заниматься текущим соци�
ально�экономическим раз�
витием региона. При этом он
подчеркнул, что власти лю�
бого уровня в субъекте не�
обходимо постоянно совер�
шенствоваться, развивать
свой потенциал, исходя из
новых вызовов, новых задач,
которые ставятся руковод�
ством страны.

Одним из первых был
задан вопрос о повышении

доходов граждан, создании
новых рабочих мест.

«То, что у нас ситуация
изменилась, и изменилась
на самом деле к лучшему, �
этого отрицать нельзя.
Очень большая работа про�
ведена органами государ�
ственной власти совместно
с Правительством Российс�
кой Федерации, совместно
с муниципалитетами по из�
менению ситуации, в том
числе в социально�экономи�
ческом плане. По многим по�
казателям, конечно же, мы
выросли. Мы провели дос�
таточно качественную и се�
рьезную работу в социаль�
ном направлении. За после�
дние 6�7 лет у нас средняя
зарплата по экономике вы�
росла почти в два раза. Это
все�таки для Карачаево�
Черкесии достаточно серь�
езные цифры.

Буквально в мае этого
года я отчитывался перед
жителями республики, � так
называю свое послание �
отчет перед Народным Со�
бранием (Парламентом).
Это отчет перед жителями
Карачаево�Черкесии, где
достаточно подробно гово�
рил, что сделано в 2018 , но

в принципе это то, что мы
делали на протяжении пос�
ледних лет. Действительно,
сделано много. Но основная
задача, повторю, � это со�
здание новых рабочих мест,
благоприятного инвестици�
онного климата на террито�
рии республики, привлече�
ние инвестиций», � сказал
Рашид Темрезов.

Для ответа на вопрос те�
лезрителя о выплатах
средств на сертификаты по

программе «Жилье для мо�
лодой семьи» глава региона
дал слово министру туриз�
ма, курортов и молодежной
политики КЧР Анзору Эрке�
нову.

«Вопрос о выделении
финансирования по свиде�
тельствам, выданным в де�
кабре и первом квартале
2019 года, связан с графи�
ком поступления средств из
федерального бюджета в
регион. В прошлом году
1200 семей были обеспе�
ченны сертификатами. Из
них 80% были профинанси�
рованы. Оставшаяся часть
средств будет профинанси�
рована в 4 квартале этого
года, а конкретно, до 15 де�
кабря задолженность будет
закрыта. Оставшаяся часть
в первом квартале следую�
щего года, ориентировочно
до 10 марта, после подпи�
сания соглашения с феде�
ральным Министерством
строительства и ЖКХ», �
проинформировал ми�
нистр.

Глава подробно остано�
вился на вопросах, заданных
ведущими программы об
уровне зарплаты педагогов,
обеспечения лекарственны�

ми препаратами, выделении
бесплатных земельных уча�
стков многодетным семьям.

По большинству про�
блем, которые поднимали в
ходе прямого эфира жители,
Глава республики давал опе�
ративные поручения.

Так, после обращения
телезрителя в новом онко�
логическом диспансере по�
явятся буфет и аптечный
пункт, а остановка обще�
ственного транспорта будет
перенесена непосредствен�
но к больнице.

На 2020 год запланиро�
вано финансирование и за�
вершение работ по водо�

снабжению хутора Теплый в
Урупском районе. Прави�
тельство также изучит пред�
ложение актера Рафаэля
Мукаева по созданию на
территории республики ки�
ностудии полного цикла, в
том числе обратится по дан�
ному вопросу в Министер�
ство культуры РФ. Глава рес�
публики дал поручение ми�
нистру здравоохранения
взять на контроль адресную
доставку лекарств для инва�
лида 2 группы, жителя с.
Хасаут�Греческого.

Министру строительства
и ЖКХ Евгению Гордиенко
было дано поручение изу�
чить ситуацию и определить
пути решения вопроса, за�
данного от лица ветерана
Магияевой Сони Бачаевны,
которая сообщила о своем
ветхом жилье.

Рашид Темрезов поручил
детально изучить поднятую
проблему продажи детям и
подросткам так называемых
снюсов, которые приравне�
ны к табачным изделиям,
однако дети их могут сво�
бодно купить в магазинах.

«Обязательно посмот�
рим, не противоречит ли это
федеральному закону, и тог�
да обязательно на регио�
нальном уровне выступим с
такой инициативой. Но я так�
же обращусь и в надзорные
органы, чтобы они дали
юридическую оценку фак�
там открытой продажи этих
препаратов в торговых се�
тях», � сказал Глава респуб�
лики.

По поручению Рашида
Темрезова на курорте «Ар�
хыз» появится аптечный
пункт. Глава дал разъяснения
по вопросу обновления об�
щественного транспорта в
Черкесске.

«Ранее этот вопрос уже
обсуждали с мэром города.
На самом деле транспорт
старый. По моему соглаше�
нию с мэром г. Москвы Сер�
геем Семеновичем Собяни�
ным мы получили несколько
единиц транспорта 2014,
2015 годов выпуска.

Окончание на 2�й стр.



2 Четверг 21 ноября 2019 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Глава Минкавказа поло

жительно оценил график ре
ализации подпрограмм в
КЧР.

 Мы находимся в плот
ном контакте с Главой рес
публики Рашидом Бориспи
евичем, Правительством и
министрами региона. Счи
таю, что подпрограммы
реализуются по плану,  ска
зал Сергей Чеботарев.

 Хочу поблагодарить вас
за постоянное пристальное
внимание к социальноэко
номическому развитию рес
публики, тем проектам, ко
торые сегодня реализуются
в КарачаевоЧеркесии, и за
ту работу, которую мы вме
сте с вами совместно про
водим по реализации наци
ональных проектов согласно
Указам Президента Россий
ской Федерации,  сказал
Рашид Темрезов, обраща
ясь к министру по делам
Северного Кавказа.  Я
предполагаю, что в ближай
шее время мы увидим ре
зультаты реализации проек
тов, запланированных на бу
дущий год, которые при под
держке Минкавказа, Корпо
рации развития Северного
Кавказа и КарачаевоЧер

Окончание.
Начало на 1�й стр.

В свою очередь, город
заявился в программы, ко
торые могут позволить по
лучить не только новые
троллейбусы, но еще и ав
тобусы. Насчет транспорта,
который мы скоро получим
из Москвы, хочу отдельно
сказать. Это касается всего
СевероКавказского феде
рального округа. Так, в рам
ках договоренностей Алек
сандра Анатольевича Ма
товникова с федеральным
центром в ближайшее вре
мя такой транспорт получат
все субъекты СевероКав
казского федерального ок
руга. Это очень серьезное,
небывалое решение, эф
фект от которого мы ощутим
на себе уже в ближайшее
время. Мой ответ такой: в
ближайшее время автотран
спортный парк города Чер
кесска будет значительно
обновлен»,  прокомменти
ровал Глава республики.

Жителей отдаленных на
селенных пунктов интересо
вали вопросы газификации,
водоснабжения, реализации
овощной продукции.

Мухаммат Казиев, заме
ститель директора по учеб
новоспитательной работе
СОШ им. О. Касаева в ауле
Хурзук, попросил содей
ствия в решении вопроса
организации и проведения
медицинского осмотра во
дителей школьных автобу
сов девяти поселений, выез
жающих для этого ежеднев
но в Карачаевск, непосред
ственно на месте. Рашид
Темрезов пообещал решить
вопрос до конца текущего
года.

В 2020 году начнется ка
питальный ремонт больни
цы в поселке Орджоникид
зевском. В 2020 году с уче
том всех корректировок
должна завершиться гази
фикация Теберды.

«На 20112012 годы у нас
газификация Карачаево
Черкесии составляла 62%
или 63 %, что даже тогда
было выше среднероссийс
кого уровня. Сегодня у нас
самая высокая газификация
из субъектов Российской
Федерации на территории
СевероКавказского феде
рального округа.

Еще три года назад Пре
зидентом России Владими
ром Путиным было дано по
ручение «Газпрому» по гази
фикации нашего негазифи
цированного ущелья  это
Карачаевск, Учкулан, Къарт
Джурт, Хурзук и поселок
Эльбрусский. Велась подго
товительная работа. Теперь
приступаем»,  сообщил Ра
шид Темрезов.

Сразу несколько вопро
сов были заданы по ремон
ту и строительству дорог. В
частности, дороги «Черкесск
 Хабез  ст. Зеленчукская» –
до подъезда к федеральной
трассе 156.

«Достаточно серьезная и
кропотливая работа, за ко
торую мы взялись. Эта до
рога не ремонтировалась со
дня основания. По этой до
рожной артерии очень боль
шой транспортный поток.
Мы приступили к реконст
рукции 2 года назад. Там
работы с мостовыми пере
ходами, один из которых уже
завершили. Далее в плане –
полностью завершить осве
щение, установить барьер
ные ограждения. Наша зада
ча  сделать качественную
дорогу до 2023 года. В этом
году начали делать участок
дороги между аулами Зею
ко и Хабез. Эта работа бу
дет продолжена в 2020 году.
То же самое касается авто
мобильной дороги «Зелен
чукская  Сторожевая  Пре
градная  Курджиново».

По объездной дороге
вокруг Черкесска. На сегод
ня мы с Федеральным до
рожным агентством, с феде
ральным управлением Сев
кавупрдор по Северному
Кавказу всю рабочую доку
ментацию подготовили, за

НА ОСОБОМ
КОНТРОЛЕ

НАЦПРОЕКТЫ –
кесской Республики наши
инвесторы смогут реализо
вать. Наша основная задача
 это развитие реального
сектора экономики, реали
зация национальных проек
тов, Указов Президента Рос
сийской Федерации.

ПОТЕНЦИАЛ
У РЕСПУБЛИКИ

ВЫСОКИЙ
В этот день министр Рос

сийской Федерации по де
лам Северного Кавказа Сер
гей Чеботарёв вместе с ге
неральным директором АО
«Корпорация развития Се
верного Кавказа» Андреем
Грицаем в сопровождении
спикера Парламента КЧР
Александра Иванова и заме
стителей председателя Пра
вительства КЧР Эльдара
Байчорова и Евгения Поля
кова осмотрели производ
ственную площадку ООО
«Полюс», где главе Минкав
каза России представили
инвестиционный проект по
расширению кроликовод

ческого комплекса.
Руководитель ООО «По

люс» Константин Савин по
казал гостям корпус по вы
ращиванию кроликов. Про
ект реализуется с IV кварта
ла 2019 года. Его общая сто
имость 450 миллионов руб
л е й . З а п л а н и р о в а н н ы й
объем производства  780
тонн мяса в год, в настоящее
время этот показатель со
ставляет 240 тонн.

 Выход на проектную
мощность запланирован в
2021 году. Предприятие яв
ляется самым крупным на
Юге России и после реали
зации проекта станет вто
рым  кролиководческим
комплексом в РФ. В рамках
данного проекта будет об

новлено маточное поголо
вье стада,  рассказал руко
водитель предприятия Кон
стантин Савин.

Он также добавил, что в
настоящее время предпри
ятие осуществляет поставки
экологически чистой про
дукции на Тихорецкую фаб
рику детского питания.

Затем высокие гости по
бывали в крестьянскофер
мерском хозяйстве «Мичу
ринский» в Прикубанском
районе республики. Проект
включает в себя закладку
интенсивных садов общей
площадью 251 гектар и
строительство плодохрани
лища мощностью 10 000
тонн. Руководитель проекта
Марат Физиков рассказал

гостям, что благодаря инно
вационной системе капель
ного орошения фруктовые
саженцы получают не толь
ко воду, но и интенсивное
питание корневой системы.

 Уже в следующем году
эти яблони дадут ощутимый
урожай. Ожидается, что с
одного гектара этого сада
можно получить около тыся
чи тонн яблок в первый же
урожайный год, а это при
мерно пятая часть всего по
требления яблок в КЧР, 
сказал Марат Физиков.

Еще одно предприятие,
которое посетил Сергей Че
ботарев,  семенной завод
ООО «Колос» фирмы «Хам
мер». Директор предприятия
Руслан Смакуев рассказал,
как работают зерносушиль
ный и зерноочистительный
комплексы, продемонстри
ровал всю технологическую
цепочку – от приемки кукуру
зы до ее сушки и обработки.

Сергей Чеботарев под
черкнул важность такого
предприятия для республи
ки, ведь здоровые и каче
ственные семена – один из
гарантов высокого уровня
развития сельского хозяй
ства в регионе.

В свою очередь, гене
ральный директор АО «Кор

порация развития Северно
го Кавказа» Андрей Грицай
отметил, что потенциал Ка
рачаевоЧеркесии довольно
высок и в регионе есть пре
красные условия для разви
тия промышленности, ту
ризма, сельского хозяйства.

 Корпорация развития
Северного Кавказа нацеле
на на конструктивное со
трудничество с инициатора
ми проектов, инвесторами.
Предлагаем выгодную и
гибкую систему финансиро
вания проектов. КРСК заин
тересована в поддержке
производств в высокотехно
логичных отраслях, перера
батывающей промышленно
сти, проектах с высокой рен
табельностью, реализация
которых будет способство
вать социальноэкономи
ческому развитию респуб
лики,  прокомментировал
результаты осмотра произ
водственных площадок ком
паний Андрей Грицай.

Заявки на реализацию
трех инвестиционных проек
тов с использованием госу
дарственной поддержки уже
направлены на рассмотре
ние в Корпорацию развития
Северного Кавказа.

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора.
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Людмила не прощает

ошибок ни себе, ни другим.
Она очень дотошна, и не
значительная деталь, на ко
торую другие не обратили
бы внимание, для неё мо
жет стать камнем преткно
вения, особенно если каса
ется качества выполненной
работы. Чувство долга в
этом характере доминиру
ет, и Людмила редко может
позволить себе моменты
спонтанности и непредска
зуемости.

 Служба,  говорит
Людмила,  конечно, заго
няет в определенные рам
ки, ты – государственный
чиновник, и об этом прихо
дится помнить.

Однако для любого чи
новника есть возможность
расслабиться, и место та
кого расслабления для Лу
кьяненко  дом и семья.
Людмила обожает читать,
среди ее любимых писате
лей Куприн и Булгаков, од
нако после тяжелого рабо
чего дня она предпочитает
легкие любовные романы и

Рашид Темрезов
в прямом эфире ответил
на вопросы жителей
Карачаево�Черкесии

щитились. Уже в 20202021
годах начнется капитальная
реконструкция объездной
дороги Черкесска, начиная
от спуска со стороны города
Пятигорска и заканчивая
объездной улицей и ул. Кос
монавтов. В 2021 году нач
нется строительство объез
дной дороги г. Черкесска с
выходом перед с. Знаменка.

В то же время считаю, что
решение этих вопросов
(строительство объездных
дорог, реконструкция Шос
сейной улицы) решит про
блему уменьшения автопо
тока по улице Октябрьской,
поскольку с каждым годом
на 2025% увеличивается
количество автомобильного
транспорта.

К примеру, транспортный
поток от города Черкесска
до города УстьДжегуты в
2010 году составлял 20 ты

сяч автомобилей в сутки.
Сегодня  больше 40 тысяч.
Представляете, меньше чем
за 10 лет он вырос в два
раза, и весь этот автотранс
порт  это самая оживлен
ная артерия  едет в г. Чер
кесск либо через г. Черкесск.
Сегодня и мэрией г. Черкес
ска, и нашим Карачаево
Черкесским Упрдором очень
многое делается. Город мы
разгружаем, как можем.
Сделали много сквозных
проездов тех дорог, которые
никогда не были асфальти
рованы. Вы сами все это
видите. Все мы прекрасно
знаем, что в 60х годах, ког
да разрабатывался гене
ральный план Черкесска, он
был рассчитан на 5 тысяч
автомобилей в сутки. Сегод
ня уверенно могу заявить,
что дорожная транспортная
инфраструктура республики
развивается, и, поверьте,
она является одной из луч
ших. Речь не только о феде
ральных дорогах, но и реги
ональных.

В республике муници
пальные межпоселковые
дороги с каждым годом ста
новятся только лучше. На
встрече с населением воп
рос благоустройства дорог
был одним из основных.
Ежегодно чуть менее полу
тора миллиардов рублей из
средств Дорожного фонда
КЧР мы направляем на му
ниципальные и региональ
ные дороги. Эта работа обя
зательно продолжится. Это
касается дорог «Черкесск 
Хабез», «Зеленчукская 
Преградная». Также стоит
вопрос о продолжении ре
монта дорог «Карачаевск 
Учкулан», «Кисловодск  Ка
рачаевск через ГумБаши».
Вопросов, как видите, очень
много»,  дал развернутые
ответы Глава республики.

Рашид Темрезов назвал
главный инструмент реше
ния проблем с водоснабже
нием сельских населенных
пунктов на ближайшую пер
спективу – приоритетный
федеральный проект «Чис
тая вода».

«Водоснабжение – это
очень серьезная проблема
не только нашего субъекта,
это касается всех субъектов
нашей страны. Очень высо
кая степень износа, гдето
даже превышен на 1015 лет
срок эксплуатации. Есть на

селенные пункты, где нет
вообще центрального водо
снабжения. Например, село
Садовое АдыгеХабльского
района. Мною дано поруче
ние – обязательно снять
этот вопрос. Вот, например,
пос. Элькуш Малокарачаев
ского района до 2017 года
был в аналогичной ситуации,
а сегодня там есть водо
снабжение.

Мы достаточно активно
заявились в один из феде
ральных проектов по нацп
роекту «Чистая вода», кото
рый предусматривает ре
конструкцию сетей и строи
тельство центрального во
доснабжения.

Что касается этого куста,
который мы сейчас назвали:
поселок Правокубанский,
Кумыш, СарыТюз, Хумара,
Коста Хетагурова,  то мы
нашли здесь решение  ис

пользовать в том числе вне
бюджетные средства и
средства государственных
компаний, которые несут
социальную ответствен
ность, работая на террито
рии КЧР. В данном случае
компании ПАО «РусГидро».
Мы договорились, что они
примут участие в реконст
рукции системы водоснаб
жения.

Программа обеспечения
качественной водой населе
ния КЧР  для нас одна из
самых приоритетных. К сло
ву, в 2011 году водой, отве
чающей всем санитарным
нормам, пользовалось 50 %
населения республики, в
2018 году  62 %, в 2019 году
 более 70%. Для нас это ак
туальный вопрос, и он на
моем личном контроле. Ду
маю, что следующий год для
нас будет прорывным в этом
вопросе»,  пояснил Глава
республики.

Не осталась в стороне и
тема туризма – одной из
приоритетных отраслей эко
номики региона.

«Всесезонный горно
лыжный курорт «Архыз» еще
находится в своем развитии.
Но то, что сегодня уже реа
лизовано, и то количество
туристов, которое сегодня
посещает наши курорты, в
данном случае Архыз, я счи
таю, результат реализации
нашей задачи. Сегодня на
курорт приезжают туристы
из многих регионов Россий
ской Федерации и жители
КарачаевоЧеркесии. Ку
рорт становится понастоя
щему семейным. Я знаю
очень многих своих знако
мых, друзей, которые, если
едут с семьей, то отдают
приоритет Архызу.

А вот действительно уже
состоявшиеся лыжники,
профессиональные, кото
рые хотят больше экстрима
и так далее, они все же
предпочитают Домбай. Но в
последнее время я вижу, как
начинают мигрировать по
токи туристов из Домбая в
Архыз, из Архыза в Домбай,
и это нормальная история.
Я помню, как ещё 8 лет на
зад мне задавали вопросы
о том, хорошо ли, что будет
конкуренция между двумя
курортами. Я и тогда гово
рил о том, что это, наобо
рот, здорово, это будет под
стегивать собственников

гостиничной инфраструкту
ры, собственников точек
общественного питания и
т.д. На самом деле сегодня
некоторые себе заранее
маршрут выкладывают: 23
дня отдыха в Архызе, 23
дня в Домбае, или наоборот.
Но, конечно, очень много
вопросов я слышу о цено
вой политике. Не буду сей
час проводить аналогию с
зарубежными курортами, в
том числе как добраться
туда, сколько стоит прожи
вание и в каких условиях…
Возьму горнолыжные ку
рорты Юга России. У нас 
одни из самых доступных
курортов. Мы с Правитель
ством и Министерством ту
ризма, курортов и моло
дежной политики КЧР про
водим большую работу,
бьемся за каждый рубль. Но
мы также понимаем, что это
достаточно затратный биз
нес: построить канатные
дороги, эксплуатировать их.
Один ратрак, который вы
равнивает склоны,  сто

имостью в пять новых трол
лейбусов. То есть это такая
не дешевая история, но в то
же время, если мы возьмем
и посмотрим через пере
вал, например на Сочи, то я
считаю, что мы конкурен
тоспособны. Нам удается
держать одну ценовую по
литику на курортах Карача
евоЧеркесии  в Домбае,
Архызе.

Конечно, это те места,
куда люди тянутся, места,
которые любят жители на
шей страны, много иност
ранцев их полюбили. Сегод
ня у меня была встреча с
министром по делам Север
ного Кавказа Сергеем Вик
торовичем Чеботаревым, и
мы все эти вопросы обсуж
дали. Я вижу настрой мини
стерства, настрой АО «Ку
рорты Северного Кавказа»,
мы ощущаем всестороннюю
помощь и поддержку со сто
роны Аппарата полномочно
го представителя Президен
та в СКФО. Мы все настро
ены на то, чтобы это был
доступный, комфортный и
безопасный, во всех смыс
лах, курорт, и мы к этому
достаточно быстрыми шага
ми идем.

Еще одно перспективное
направление  так называе
мые Кислые источники, ко
торые уже давно популяр
ны, но как более дикий от
дых, дикий туризм. Сегодня
у нас есть распоряжение
Правительства РФ о выде
лении средств на строи
тельство дорожной инфра
структуры к этим источни
кам. Если вы помните, мы
раньше ехали через Урупс
кий район, и это занимало
большое количество време
ни. Сегодня от поселка Ро
мантик до источников 27 км.
Эту дорогу мы до 2021 года
завершим. Мне сложно ска
зать, в каком году там все
начнет работать. Когда мы
начали строить подводя
щую инфраструктуру к по
селку Романтик, многие не
верили, говорили: там ниче
го нет, голое ущелье. А уже
в 2014 году там были гости
ницы, канатки и подъемни
ки. Туда, где будет инженер
ная дорожная инфраструк
тура, инвестор пойдет сам.
А тем более то, что касает
ся бальнеологии. Мы уже
заявились через Корпора
цию развития Северного

Кавказа, которую курирует
Министерство РФ по делам
Северного Кавказа, на дос
таточно интересные проек
ты. Но еще раз скажу, когда
мы завершим подведение
туда дорожной инженерной
инфраструктуры, то будет
очень много желающих, ко
торые захотят там постро
ить и профилакторий, и са
наторий, и клиники, и т.д.
Тогда уже можно будет сме
ло говорить о том, что Ар
хыз становится курортом»,
 отметил Рашид Темрезов.

По поручению Главы
республики уже на следую
щей неделе в отдаленные
населенные пункты Карача
евского района – Хурзук,
Учкулан выедет правитель
ственная комиссия, которая
подробно рассмотрит и
проинформирует населе
ние о решениях Главы и
Правительства КЧР по соци
альноэкономическому раз
витию этих населенных пун
ктов, а также изучит просьбу
жительницы Учкулана, кото
рая обратилась к Главе рес
публики с просьбой под
держать селян со сбытом
выращенных овощей.

Министру строительства
и ЖКХ предстоит изучить
вопрос пайщиков ЖСК «Ви
тязь», которые уже многие
годы не могут дождаться
своих квартир в новом
доме.

Еще одна актуальная
проблема, поднятая в ходе
прямого эфира, – трудности
с заправкой газовых балло
нов.

«Аслан Анатольевич,
приглашайте в понедельник
руководителей Межрегион
газа, тех, кто отвечает за
этот вопрос. Я знаю, будут
такие ответы: невыгодно,
далеко и т. д. Но это компа
нии, которые должны нести
социальную ответствен
ность, а не исходить из того,
выгодно это или невыгод
но»,  дал поручение Глава
республики.

Прозвучал вопрос, каса
ющийся дальнейшей судь
бы завода «Дервейс».

«Вопрос, который на са
мом деле беспокоит и меня
как руководителя субъекта.
Я точно знаю, что это одно
из самых крупных предпри
ятий по количеству рабочих
мест. Встречался с мини
стром промышленности и
торговли РФ, принимал уча
стие во многих межведом
ственных комиссиях, при
этом обращался с просьба
ми и в Аппарат полномоч
ного представителя, и в Ми
нистерство РФ по делам
Северного Кавказа. На са
мом деле была проведена
очень большая работа, что
бы сохранить производ
ство. Сегодня конъюнктура
рынка автомобилестроения
своеобразна. Есть опреде
ленная ситуация, связанная
с финансовыми обремене
ниями, трудностями у этого
предприятия.

Органы государствен
ной, муниципальной власти,
где находится это предпри
ятие, в свою очередь, под
держат и собственников
предприятия, и тех, кто за
интересован в его развитии
и продолжении его рабо
ты»,  выразил свое мнение
по данному вопросу руково
дитель республики.

Присутствующие в зале с
большим одобрением
встретили новость, озвучен
ную Главой республики, о
том, что принято решение о
начале строительства двух
Ледовых дворцов: в 2020
году строительство начнет
ся в Карачаевске, в 2021м
– в Черкесске.

Глава республики под
робно остановился на поли
тике тарифообразования.

«Мы в ближайшее время
собираемся с приглашени
ем и федеральных органов
власти, и Федеральной ан
тимонопольной службы, и
нашего Управления по тари
фам и ценам, хотим деталь
но разобрать каждую пози

цию. Более того, каждый
год при защите инвестици
онных программ наших се
тевых компаний: «Межреги
онгаз» и «Россети»  мы в
первую очередь делаем ак
цент на том, чтоб тарифы
для населения не росли», 
отметил Глава республики.

Глава региона сообщил
также, что по его поручению
ведется работа по сниже
нию платы за вывоз мусора
для сельских жителей. Бо
лее детально разъяснил си
туацию министр строитель
ства и ЖКХ Евгений Горди
енко.

«По вашему поручению
подготовлено снижение на
20% ориентировочно. Се
годня производятся факти
ческие замеры в населен
ных пунктах в сельской ме
стности – это дифференци
рованно и в районных цен
трах, и в малых, и в средних
населенных пунктах. Мы ка
тегорирование такое сдела
ли. Как только мы фактичес
ки объем замерим, этот до
кумент будет принят в бли
жайшее время. Тариф и се
годня ниже, но планируется
снижение на порядок гдето
20%. Мы замеры считаем,
чтобы эту цифру объектив
но подтвердить. Специали
зированная организация
занимается вместе с сель
скими поселениями и с рай
оном»,  прозвучал ответ.

При подготовке к прямо
му эфиру и во время него
сразу несколько вопросов
поступило от детейсирот,
которые изза большой оче
реди не могут воспользо
ваться своим правом на по
лучение квартиры.

«На самом деле это
большая проблема практи
чески для всех регионов
Российской Федерации.
Вот мы буквально недавно
обсуждали этот вопрос с
Правительством КЧР. Мы
приняли решение: в 2020
году удвоить количество
выделяемых квартир де
тям–сиротам. В этом году и
прошлые годы порядка 25
28 квартир мы предоставля
ем, но в следующем году
это будет, как минимум, в 2
раза больше. 60 человек
очередников мы обязатель
но закроем»,  сообщил Гла
ва республики.

Подводя итоги програм
мы, Глава республики еще
раз подчеркнул важность
такого общения с жителями
региона.

«Обозначен круг основ
ных проблемных вопросов.
Наши встречи с коллегами
из Правительства с актива
ми муниципальных городов
и районов дают более кон
кретную картину уже на ме
стах. Чтобы всегда быть в
курсе актуальных вопросов
и проблем, мы должны
больше общаться с людь
ми. Я всегда коллег призы
ваю чаще выезжать и
встречаться с активом, на
селением.

Я понимаю степень ост
роты вопросов. Ведь для
когото самая большая про
блема – это отсутствие
аэропорта, а ктото из по
жилых людей к отопитель
ному сезону дрова себе не
может доставить  для них
это более важная проблема.
Когда каждый ответствен
ный руководитель или депу
тат будет понимать свою от
ветственность перед насе
лением в полной мере и
когда будут чаще выходить
в люди и общаться – то и
нам от этого будет легче
работать.

Я хочу поблагодарить
всех присутствующих в этом
зале, тех, кто задавал воп
росы. Хочу заверить в том,
что все поступившие вопро
сы по телефону и в соци
альных сетях будут рас
смотрены и на них будут
даны ответы»,  сказал в за
вершение программы Глава
республики.

Пресс"служба Главы
и Правительства КЧР.

САМЫМИ важными гос
тями организованного
праздника стали дети с ог
раниченными возможностя
ми здоровья и их родители
из Черкесска, Карачаевска,
Абазинского, АдыгеХабль
ского, Зеленчукского, Кара
чаевского, Ногайского, Ма
локарачаевского, Прику
банского, УстьДжегутинс
кого, Урупского и Хабезско
го районов, коррекционной
школы г. Черкесска. Весе
лый Клоун, Лунтик, Фиксик
встречали детей подарками
 шоколадками с логотипом
Российского детского фон
да, игрушками, детскими
журналами.

Акция «Мой особый ре
бенок» проводится на грант
Министерства труда и соци
ального развития. Замести
тель министра труда и со
циального развития Фатима
Хубиева, обращаясь к при
глашенным, отметила, что и
министерство, и подведом
ственные учреждения будут
и в дальнейшем поддержи
вать семьи, в которых вос
питываются дети с инвалид
ностью.

А Уполномоченный по
правам ребенка в КЧР На
талья Бондаренко рассказа
ла участникам акции о том,
что делается в нашей рес
публике для маленьких жи
телей КарачаевоЧеркесии.
За последнее десятилетие
построено более 55 детских
садиков, более 20 школ, в
Черкесске открыта респуб
ликанская детская больни
ца, во всех районах и горо
дах появились спортивные
и оздоровительные комп
лексы, в столице республи
ки и даже дальних аулах по
явилось множество детских
игровых площадок. В Кара
чаевоЧеркесии установлен
региональный материнский
капитал размером более
100 тысяч рублей, много
детным семьям бесплатно
выделяются земельные уча
стки.

О мерах, принимаемых
органами власти для защи
ты материнства и детства,
гости узнали от депутата
Народного Собрания, члена
комитета по социальной за
щите, охране здоровья на
селения и экологии респуб
ликанского Парламента Фа
тимы Кардановой и замес
тителя министра здравоох
ранения КЧР Тамары Кипке
евой.

В нашей республике
много людей, готовых про
тянуть руку помощи детям.
Это сотрудники ОАО «Фло
ра Кавказа», Общественной
палаты КарачаевоЧеркес
ской Республики, Главного
управления КарачаевоЧер
кесской Республики по та
рифам и ценам, а пекарня
«Мамаду» стала постоян
ным спонсором мероприя

«ВО ВСЕМ
ДОЛЖЕН БЫТЬ

ПОРЯДОК»
детективы.

Кроме того, вся семья
любит выезды в горы, по
ходы. Дочки предпочитают
катание на лыжах, а Люд
мила с мужем наслаждают
ся свежим воздухом. Любит
Людмила и готовить. Осо
бенно обожает выпечку.
Хотя, что скрывать, бере
жет фигуру и старается
делать это нечасто. На кух
не у нее до недавнего вре
мени были две помощницы
 дочери Дарья и Алексан
дра. Но Дарья сейчас в
отъезде, она стала студен
ткой Московского авиаци
онного института, факуль
тета информатики и вычис
лительной техники.

На мой вопрос, что она
хотела бы пожелать в день
налогового работника сво
им коллегам и начальству,
Людмила ответила: «От
души желаю выносливости
и терпения, доброго здоро
вья и порядка в работе, ста
бильной деятельности и
высокого достатка, счаст
ливых дней в жизни и боль
шой удачи».

Ольга МИХАЙЛОВА.

Акция

ПОДАРИЛИ ДЕТЯМ
ПРАЗДНИК

В ПРЕДДВЕРИИ Дня матери Карачаево"Черкесское
региональное отделение Общероссийского обще"

ственного благотворительного фонда «Российский
детский фонд» совместно с Уполномоченным по пра"
вам ребенка в КЧР, Министерством труда и социаль"
ного развития КЧР, Министерством здравоохранения
КЧР, Отделением Пенсионного фонда по КЧР, регио"
нальным исполкомом Всероссийской политической
партии «Единая Россия», Карачаево"Черкесским ре"
гиональным отделением Всероссийского обществен"
ного движения «Матери России» провели акцию «Мой
особый ребенок».

тий, проводимых отделени
ем Российского детского
фонда.

В рамках благотвори
тельного марафона «Доб
рые дела делаем вместе»
сотрудники Национального
банка приобрели 2 ноутбука
для двух деток с ограничен
ными возможностями здо
ровья, работники филиала
ФГБУ «Россельхозцентр» по
КЧР приобрели продукты
питания для 2 семей, оказа
ли помощь в ремонте жилья
многодетной семье. В ходе
акции «Соберем ребенка в
школу» молодежный совет
Управления Росреестра
организовал сбор вещей и
школьнописьменных при
надлежностей.

От правления отделения
фонда благодарственные
письма вручила член прав
ления Детского фонда, ру
ководитель КарачаевоЧер
кесского регионального от
деления Всероссийского
общественного движения
«Матери России» Лидия
Катчиева.

Пока детей развлекали
воспитанники театрального
отделения Детской школы
искусств г. Черкесска, арти
сты республиканской фи
лармонии Муаед Унежев и
Лиана Думанишева, анима
торы агентства «Мир праз
дника» (г. Ставрополь), их
мамы получили консульта
ции специалистов Мини
стерства труда и социаль
ного развития, Отделения
Пенсионного фонда по КЧР,
Министерства здравоохра
нения, психологов и юрис
тов.

Заместитель руководи
теля Управления Федераль
ной почтовой службы КЧР
Аида Дугужева преподнес
ла каждому ребенку мягкую
игрушку. В этот день дети
получили много подарков,
которые были разыграны в
веселой лотерее, различ
ных викторинах и конкурсах.

Мэрия Черкесского го
родского округа подарила
маленьким гостям возмож
ность бесплатно покататься
на аттракционах, располо
женных в прекрасной зоне
отдыха «Лукоморье» на Зе
леном острове.

До начала мероприятия
маленьких гостей фотогра
фировали у красочно офор
мленного стенда Детского
фонда. После завершения
насыщенной программы
праздника все участники
получили свои фотографии
на память о таком ярком дне
в их жизни.

Ф. КУЛОВА,
председатель Карача"

ево"Черкесского регио"
нального отделения Об"
щероссийского обще"
ственного благотвори"
тельного фонда «Россий"
ский детский фонд».
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СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

ПОДЧАС необъяснимо,
что заставляет челове!

ка делать свой профессио!
нальный выбор ! судьба,
знамение, призвание? Но
этот выбор оказывается на!
столько точным, что лишний
раз подтверждает баналь!
ную аксиому: случайностей
в жизни не бывает.

Герой этого очерка !
Солтан Муссаевич Кипкеев,
полковник МВД, имеет 57

Юбилей

НАСТОЯЩИЙ
ПОЛКОВНИК
НАСТОЯЩИЙ
ПОЛКОВНИК
НАСТОЯЩИЙ
ПОЛКОВНИК

лет общего трудового ста!
жа. 22 ноября он отмечает
свое 80!летие, но в это
трудно верится, настолько
этот подтянутый, стройный
человек не вписывается в
вереницу стереотипов, ка!
сающихся возраста.

Всю жизнь Солтан Мус!
саевич посвятил службе в
пожарной охране. Но обо
всем по порядку.

Родился Солтан Кипкеев
в селе Маруха Зеленчукско!
го района в 1939 году. Его
отец, Мусса Аскербиевич,
был родом из Кызыл!Октяб!
ря. Он работал учителем в
Марухе, там же женился на
18!летней Байдымат Кара!
кетовой, оттуда и ушел на
фронт в первые дни войны.
Буквально через несколько
месяцев семья получила
извещение, что отец пропал
без вести.

Беда одна не ходит ! в
1943 году их семью пересе!
лили в Среднюю Азию вме!
сте со всем карачаевским
народом. Дорогу в ссылку
Солтан Кипкеев помнит
смутно ! какие!то грузовые
машины, затем товарняк, в
котором они ехали, лютый
холод... Но четырехлетний
ребенок не понимал всей
трагедии народа ! для него
это были просто новые впе!
чатления.

Попали они в Киргизию,
в совхоз Джанги!Пахта Ка!
гановичского района (ныне
Сокулукский). Им повезло !
их семью не расселяли по
разным селам и районам.
Так что он с мамой, дедуш!
ка, бабушка, дядя и три тети
остались вместе. Еще два
брата матери воевали на
фронтах Великой Отече!
ственной, оба вернулись с
войны инвалидами.

Солтан Муссаевич рас!
сказывает, как их помести!
ли в одно помещение, где
не было ни кроватей, ни
лежанок, все спали на полу,
на тряпье. Он помнит ужас!
ный климат этой местнос!
ти: летом ! жара, пыль, зи!
мой ! морозы до 40 граду!
сов. Птицы падали на лету !
он это видел не раз. Помнит,
что в пожарной охране ра!
ботал его дядя: в совхозе
была своя пожарная коман!
да на лошадях, причем жи!
вотные были очень умные !
приученные. Как только зве!
нел пожарный колокол, они
подлетали к подводе с боч!
ками с водой, вытягивали
шеи, мол, запрягайте.

Но самое сильное вос!

поминание детства ! посто!
янный непроходящий го!
лод: ни разу он не чувство!
вал, что не хочет есть.

В школу Солтан Кипкеев
пошел поздно ! ему шел уже
девятый год. А все потому,
что нечего было надевать.
Да и когда пошел, одежда
состояла из всякого рванья.

Его дед шил чарыки из
кожи. По правилам чарыки
шьют из хорошо высушен!
ной дубленой кожи, набива!
ют мягкой соломой ! ника!
кая зима не страшна. А в
ссылке в силу ряда причин
обрабатывать кожу не полу!

чалось ! приходилось шить
из сырой. В слякоть эта
обувь расползалась, ноги
промерзали до костей.

Несмотря на все трудно!
сти, Солтан учился на отлич!
но, десятый класс окончил
уже в Марухе в 1957 году,
когда карачаевцы верну!
лись на историческую роди!
ну.

После школы он год про!
работал при построенной в
Марухе ГЭС ! была такая
маленькая электростанция.
Немного заработал, и сам,
18!летний юноша, построил
небольшой домик. Этот до!
мик стоит до сих пор.

Мама его после гибели
мужа замуж больше не вы!
ходила ! всю себя отдала
воспитанию сына. Но у нее
обнаружили тяжелую бо!
лезнь ! порок сердца. По!
этому с деньгами всегда
было туго...

У него просто не было
других вариантов ! надо
было идти учиться, чтобы
быть на полном гособеспе!
чении, ведь больная мать не
смогла бы ему помочь. Ва!
риантов было два ! или во!
енное училище, или учили!
ще МВД. Он выбрал Ленин!
градское высшее военно!
морское училище имени
Дзержинского, но так выш!
ло, что опоздал на экзамен.
И тогда райком комсомола
предложил Солтану Кипке!
еву поступить в пожарно!
техническое училище во
Львове. Впрочем, это не
единственное образование
Солтана Муссаевича ! за
спиной у него еще шесть лет
заочного обучения в Мос!
ковском институте пожар!
ной безопасности МВД,
сейчас он называется ака!
демией МЧС.

А тогда, по окончании
Львовского училища в 1962
году, Кипкеев был направ!
лен в Хабезский район по!
жарным инспектором. В его
задачи входило обследова!
ние объектов народного
хозяйства и предупрежде!
ние пожаров.

Пожары, однако, случа!
лись, например, в детском
саду аула Кош!Хабль в 1967
году. Работники детского
сада сами лезли в огонь,
думая, что там остались
дети, и тогда из огня прихо!
дилось вытаскивать и вос!
питателей, и нянечек.

! В те годы у людей была
большая ответственность !
они и не думали о том, что
рискуют своей жизнью. ! Об

ответственности Солтан
Муссаевич говорит посто!
янно ! видно, что это для
него константа. ! Но обо!
шлось без человеческих
жертв, да и здание спасли.

Еще он вспомнил боль!
шой пожар в совхозе «Эль!
бурганский»: горели скла!
ды, а в них чего только не
было ! и зерно, и запчасти,
и мебель, и многое другое.

Самый драматичный
случай его работы в Хабезе
! когда горела животновод!
ческая ферма и погибло
около 120 коров... Люди,
пытаясь спасти их, сами
чуть не погибли.

В Хабезе Кипкеев не
только проработал 8 лет, но
и встретил свою суженую !
черкешенку Майю Кармоко!
ву. У них родилось трое де!
тей: сначала сын Вячеслав,
потом двойня ! сын Руслан
и дочь Радима. Сейчас у
всех детей свои семьи, так
что у Кипкеевых 4 внука и 1
правнук. А когда собирают!
ся вместе ! сплошной ин!
тернационал: карачаевцы,
черкесы, русские, ногайцы,
чеченцы.

К слову, Вячеслав пошел
по линии отца ! работал в
пожарной безопасности, он
уже пенсионер, его сын
Радмир тоже продолжил
династию ! учится в пожар!
но!техническом институте и
работает в пожарной охра!
не в Ставрополе, женат,
имеет сына 4 лет. Младший
сын, Руслан, работает с от!
цом в Центре гражданской
защиты.

Солтана Кипкеева после
службы в Хабезе перевели
в областное управление
МВД в отдел пожарной ох!
раны ! сначала старшим
инспектором, потом на!
чальником пожарной части
химобъединения, потом !
начальником республиканс!
кой противопожарной служ!
бы...

Где бы он ни работал,
везде требовал строгого
соблюдения правил пожар!
ной безопасности для раз!
личных категорий помеще!
ний, зданий, сооружений.

! Зачастую в помещени!
ях, офисах, зданиях пожары
случаются из!за старой
электропроводки. Зданию
может быть несколько де!
сятков лет, электропровод!
ку по тем временам проло!
жили соответствующую,
рассчитанную на опреде!
ленную нагрузку на сеть. Но
сегодня эта нагрузка увели!
чилась в разы в связи с ис!
пользованием множества
электроприборов, и старая
электропроводка эту на!
грузку не выдерживает.
Надо максимально обезо!
пасить себя, прежде чем
забивать помещение техни!
кой...

Выйдя на пенсию, Сол!
тан Муссаевич два года по!
сидел дома, а затем его
заела тоска, и он снова вы!
шел на работу.

Солтан Муссаевич явля!
ется заместителем дирек!
тора Центра гражданской
защиты и начальником
учебной части. Работу свою
знает, любит и ценит. Когда
выдаются длинные выход!
ные или праздники, очень
скучает по работе.

Но и дома дел хватает. У
них с супругой большой уча!
сток земли ! с огородом и
садом. Супруги Кипкеевы
любят возиться в саду ! у
них около 20 деревьев, а на
огороде они выращивают
растения более 50 наиме!
нований.

Конечно, с годами лише!
ния, перенесенные в дет!
стве, сказываются на здо!
ровье, но он по!прежнему
подтянут, строен и улыбчив.
Встреть его на улице, я бы
приняла его за киноактера.
Хотя ! нет. Ну, вот смотришь
на этого подтянутого, с во!
енной выправкой человека
и сразу понимаешь: насто!
ящий полковник!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

! Как правильно накачать
мышцы спины и не получить
травму?

Важно не нарушать пра!
вильную технику выполне!
ния тяговых упражнений.
Чтобы акцентировать на!
грузку именно на мышцах
спины, начинайте любую
тягу с сильного сведения
лопаток и только после это!
го сгибайте руки в локтях.
Чтобы оставаться гибким,
не забывайте ежедневно
растягивать мышцы спины
сразу после тренировки или
спустя шесть часов после
нее.

Если вы хотите увели!
чить объем мышечной мас!
сы, то нужно повысить ин!
тенсивность тренировок,
уменьшить время отдыха
между подходами, при этом
сохранив количество повто!
ров для каждого упражне!
ния. Такой прием заставит
организм производить
большее количество гормо!
на роста, что неизбежно
повлияет на увеличение
мышц в размерах.

Уделим особое внима!
ние широчайшим мышцам
спины, более известным в
народе как «крылышки».
Каждый раз во время тре!
нировки широчайшие мыш!
цы становятся короче. Лю!
бое движение плечевых ко!
стей задействует эти мыш!
цы, а под нагрузкой повреж!
денные участки мышечной
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маться спортом и сохранять долгие годы физи)
ческое здоровье, делится заслуженный мастер спорта
РФ Науруз ТЕМРЕЗОВ:

ткани постепенно укорачи!
ваются.

Вот комплекс упражне!
ний, который поможет нака!
чать «крылышки». Каждое
упражнение выполните 12–
15 раз по три подхода. Вы!
полняйте упражнения два!
три раза в неделю. Отдых
между тренировками не
менее одного дня. Вес для
тяговых упражнений подби!
рается индивидуально. Чем
меньше вес, тем медленнее
нужно двигаться.

Подтягивания
широким хватом

Повисните на перекла!
дине, взявшись за нее хва!
том несколько шире плеч.
Подайте грудь вперед,
скрестите лодыжки и на!
правьте взгляд на перекла!
дину. Сводя лопатки, подтя!
нитесь вверх и постарай!
тесь коснуться турника вер!
хней частью груди. Без па!
узы плавно вернитесь в ис!
ходное положение. Важно:
в идеале турник должен ка!
саться груди в районе клю!
чиц или ниже. Полюбите
подтягивания ! основное
упражнение для «крылы!
шек», и ваша фигура всегда
будет максимально близка
к идеалу. Если вы не спо!
собны подтянуться ни разу,
поставьте под турник ска!
мью, оттолкнитесь от неё
ногами и поднимитесь
вверх, после чего опусти!
тесь вниз медленно и под!

контрольно, потратив на
опускание ровно 10 секунд.
Всего сделайте три таких
медленных повтора и сразу
же выполните тягу узким
хватом на блоке на 12 по!
второв. Отдохните минуту и
повторите всю последова!
тельность еще дважды.

Тяга гантели в наклоне
Поставьте на скамью

левое колено и левую ла!
донь, в правую руку возьми!
те гантель, выпрямите и
немного прогните спину.
Сводя лопатки, потяните
гантель на себя по восходя!
щей дуге. Сделав четкую
паузу в верхней точке, вер!
нитесь в исходное положе!
ние. Важно: тяните гантель
к поясу, а не к груди или
середине живота.

Тяга штанги в наклоне
Возьмите штангу, отве!

дите таз назад и наклони!
тесь вперед так, чтобы гриф
опустился до середины го!
леней. Потяните штангу на
себя и постарайтесь кос!
нуться ею низа живота. Без
паузы вернитесь в исходное
положение. Важно: чтобы
облегчить нагрузку на пояс!
ницу, держите ноги немно!
го согнутыми в коленях.

Тяга блока широким
хватом сидя

Устройтесь на тренаже!
ре, поставив чуть согнутые
ноги на опору, в руки
возьмите длинную рукоять.
Прогните спину и подними!
те голову. Сводя лопатки,
потяните рукоять к середи!
не живота. Выдержите от!
четливую паузу и вернитесь
в исходное положение.
Важно: не округляйте спину
и не наклоняйте голову ни
вперед, ни назад.

Тяга блока
узким хватом сидя
Прикрепите к тренажеру

V!образную рукоять,
возьмитесь за нее, упри!
тесь ногами в опору и вып!
рямите спину. Начиная дви!
жение с сильного сведения
лопаток, подтяните рукоять
к животу. Плавно вернитесь
в исходное положение и
повторите упражнение нуж!
ное количество раз. Важно:
возвращая рукоять в исход!

ное положение, разводите
лопатки в сторону, слегка
округляя середину спины.

Вертикальная тяга
к груди

Сядьте на тренажер для
вертикальной тяги и
возьмитесь за рукоять в
месте ее сгибов. Подайте
грудь вперед, а плечи !
вверх. Напрягая мышцы
спины, опустите весь пле!
чевой пояс вниз, после чего
согните руки в локтях и под!
тяните рукоять к ключицам.
Не допуская рывков, верни!
тесь в исходное положение.
Важно: в нижней точке ваши
предплечья должны про!
должать линию троса, к ко!
торому крепится рукоять.

В начале или в конце
тренировки делайте гипер!
экстензии и сразу же рет!
ракцию (сужение) лопаток
на нижнем блоке.

Подготовила
Светлана ОСЕЦКАЯ.

УНИКАЛЬНАЯ особен!
ность, которой облада!

ют высококлассные шахма!
тисты, ! это умение видеть
общую ситуацию, возник!
шую на доске («понимать
позицию»), замечая при
этом и детали. Такая спо!
собность имеет название.
Это так называемое «дист!
рибутивное внимание» (от
латинского distributio ! «рас!
пределяю») ! верный при!
знак мастерства и профес!
сионализма.

Чтобы познакомить вас с
этим интересным явлением,
сегодня в нашей рубрике мы
приведем практический при!
мер из наследия первых чем!
пионов мира Вильгельма
Стейница и Эммануила Лас!
кера ! девятую партию их ис!
торического матча на звание
чемпиона мира 1894 года.

Э. Ласкер (белые) )
В. Стейниц (черные),

испанская партия, 1894.
1. е2!е4 е7!е5 2. Кg1!f3

Шахматы Играем как ЛаскерИграем как ЛаскерИграем как ЛаскерИграем как ЛаскерИграем как Ласкер

Kb8!c6 3. Cf1!b5 d7!d6 4.
Kb1!c3 a7!a6 5. Cb5!c4 Cc8!
e6 6. Cc4!e6 fe 7. d2!d4 ed
8. Kf3!d4 Kc6!d4 9. Фd1!d4
Kg8!e7 10. Cc1!g5 Ke7!c6
11. Cg5!d8 Kc6!d4 12. 0!0!
0 Kd4!b5 13. Kc3!b5 a6!b5
14. Cd8!c7 Ла8!а2 15. Сс7!
b6 Cf8!e7 16. c2!c3 Kp.e8!

f7 17. Kp.c1!c2 Лh8!a8 18.
Kp.c2!b3 Ла2!а4 19. f2!f3
Ла8!а6 20. Сb6!d4 g7!g6 21.
Лd1!d3 Kp.f7!e8 22. Лh1!d1
e6!e5 23. Cd4!e3 Kp.e8!d7
24. Ce3!c5 Лa4!a1 25. Лd1!
d2 Kp.d7!e6 26. Cc5!a3 g6!
g5 27. Лd3!d5 Лa6!b6 28.

Kp.b3!b4 g5!g4 29. Kp.b4!a5
Лb6!a6+ 30. Kp.a5!b5 h7!h5

К 30!му ходу на доске
сложился непростой эндш!
пиль (см. диаграмму), в ко!
тором белым предстояло
проявить то самое «дистри!
бутивное внимание» на выс!

шем уровне, чтобы решить
следующие задачи:

1. Нейтрализовать опас!
ную ладью.

2. Когда вторая черная
ладья прорвется к пешке h,
отдать ее нужно будет не на
2!й горизонтали, а на 4!й,
чтобы уберечь пешку b.

3. Черную проходную
пешку перевести с линии h
на g, чтобы белый слон смог
контролировать ее на поле
превращения.

4. Забрать вторую пеш!
ку b.

5. Атаковать отсталую
пешку d6.

Предлагаем вам сыграть
«по!чемпионски» и победно
завершить эту партию, учи!
тывая предложенную «до!
рожную карту», а заодно
проверить наличие у себя
такого нужного качества,
как «дистрибутивное вни!
мание». О том, как справил!
ся в свое время с этой за!
дачей Эммануил Ласкер, мы
расскажем вам в следую!
щем номере.

М. ЖАРОВ.
#ChessInChe

Стейниц и Ласкер за последней партией
матча 1894 года.

Ход белых.

Коротко обо всем

Соревновались школьники
Во Дворце спорта «Юбилейный» г. Черкесска

состоялись спортивно!массовые соревнования
среди школьников на призы газеты «АС!Салам».
Мероприятие было организовано при поддерж!
ке Министерства физической культуры и спорта
КЧР, мэрии г. Черкесска и Духовного управления
мусульман КЧР. Цель соревнований ! пропаган!
да здорового образа жизни, профилактика тер!
роризма и экстремизма в молодежной среде.

Участие в соревнованиях приняли 10 команд
по 10 человек в каждой. Школьники г. Черкесска
соревновались в пяти упражнениях, которые им
хорошо знакомы благодаря школьным урокам
физкультуры: челночный бег, отжимания, прыж!
ки в длину, «пресс» и подтягивание на турнике.
Также для детей прошёл мастер!класс по улич!
ной самообороне, который провёл главный тре!
нер бойцовского клуба «Дикая дивизия» Азамат
Кубанов.

Турнир прошел в очень теплой и дружеской
атмосфере. Некоторые школьники были уже
знакомы между собой, а у некоторых появились
новые друзья.

Результаты турнира в общекомандном зачё!
те: золотая награда у СОШ № 10, на втором
месте гимназия № 17, бронза у Центра образо!
вания № 11.

Победители и призеры были награждены па!
мятными медалями, грамотами, а также денеж!
ными призами.

Золото борцов
Беслан Кунижев и Ислам Шанов завоевали

золотые медали на Межрегиональном турнире

по греко!римской борьбе среди юношей и деву!
шек на призы губернатора Ставропольского края
В. Владимирова, который состоялся в г. Георги!
евске.

На первенстве России
по спортивной гимнастике
В г. Пензе прошло первенство России по

спортивной гимнастике среди спортсменов 12!
13 лет. Оно собрало более 200 сильнейших юных
гимнастов страны. По итогам проведенных со!
ревнований в копилке сборной команды Кара!
чаево!Черкесии бронзовая медаль в опорном
прыжке у Кирилла Орешкова. Спортсмен трени!
руется под руководством тренеров Равиля Аде!
ева и Альфии Адеевой.

«Несмотря на то что некоторые спортсмены
впервые принимали участие  в таком крупном
мероприятии, они проявили себя с хорошей сто!
роны, ! прокомментировал директор РГБУ «СШ
по спортивной гимнастике» А. Джемакулов. ! Ко!
нечно же, были свои недоработки, но это боль!
шой спорт и спортсмены со всей страны ежед!
невно и кропотливо готовятся к первенству Рос!
сии и стараются показать на снарядах свои луч!
шие упражнения. Спортивный сезон еще не за!
кончился, впереди множество других стартов».

Из Сочи с медалью
Команда юных футболистов «Тохтамыш» из

аула Икон!Халк стала серебряным призером
всероссийского турнира по дворовому футболу
«Уличный красава», который проводит «Моло!
дежка ОНФ». Финал турнира состоялся на зна!
менитом стадионе «Фишт» в Сочи. «Тохтамыш»
представлял Северо!Кавказский федеральный
округ в старшей возрастной категории 16!17 лет.

«Сразу две команды юных футболистов из Ка!
рачаево!Черкесии: «Элия» из Карачаевска и

«Тохтамыш» – одержали победу в своих возрас!
тных группах на межрегиональном этапе турни!
ра и поехали в Сочи. Младшей возрастной груп!
пе повезло меньше, но вот наши старшие ребя!
та завоевали серебро. Им не хватило чуточки
удачи. Но у них все еще в будущем», – расска!
зала координатор «Молодежки ОНФ» в Карача!
ево!Черкесии Ася Хубиева.

Участники команды «Тохтамыш» получили

сертификаты на изготовление комплектов спе!
циализированной формы. Напомним, в турнире
«Уличный красава» соревнуются не профессио!
нальные команды, а дворовые. Это ограничение
принято для того, чтобы те ребята – любители
футбола, которые не имеют возможности посе!
щать спортивные секции в своих населенных
пунктах, тоже могли проявить себя, пообщаться
со звездами российского футбола и побывать
на одной из лучших площадок страны – стадио!
не «Фишт». Игры проходят в формате 5х5.

Подготовила Светлана ОСЕЦКАЯ.
По материалам пресс)служб

Минспорта КЧР, ОНФ по КЧР.

В МИНУВШУЮ пятницу в
актовом зале Карачае)

во)Черкесского педагоги)
ческого колледжа им. Ума)
ра Хабекова прошел ин)
формационный час на тему
«Карачаево)Черкесия: от
автономии к республике».
Мероприятие было подго)
товлено информационно)
библиографическим отде)
лом Государственной На)
циональной библиотеки
КЧР им. X. Б. Байрамуко)
вой совместно с препода)
вателями и студентами пе)
дагогического колледжа.

Более полусотни уча!
щихся 2!11 классов школ
республиканской столицы
приняли участие в конкурсе
чтецов «Мой город в серд!
це моем…», который провел
на днях Дворец детского
(юношеского) творчества г.
Черкесска. Дети вырази!
тельно декламировали от!
рывки из произведений по!
этов Карачаево!Черкесии,
стараясь донести до зрите!
лей и жюри свой эмоцио!
нальный настрой, проде!
монстрировать высокую
сценическую и речевую

Коротко
культуру. В итоге в трех воз!
растных категориях жюри
отметило 18 ребят. Из них
первое место завоевали:
Кира Божко (2 класс ООШ
№ 12), Анастасия Струмен!
ко (5 класс СОШ № 6), Ека!
терина Половина (6 класс
ЦО № 11) и Джамиля Иска!
леева (11 класс СОШ № 3).
Не остались без наград и
школьники, не вошедшие в
число победителей и призе!
ров, ! им были вручены гра!
моты за участие. А учителя
конкурсантов отмечены
благодарственными пись!
мами.

«Карачаево	Черкесия: вехи истории»
Открыла мероприятие Та!

мара Хапчаева, завуч педаго!
гического колледжа. Она рас!
сказала о наиболее значимых
делах и мероприятиях, про!
водимых в колледже по про!
свещению студентов по дан!
ной теме.

В рамках информацион!
ного часа студентам было
рассказано об истории рес!
публики и показан фильм
«Знакомьтесь: Карачаево!
Черкесия!» автора и режис!

сера Анны Казаковой. Также
работала книжно!иллюстра!
тивная выставка «Карачаево!
Черкесия: вехи истории».
Обзор представленной на
ней литературы, где немалое
место занимали издания ГНБ
КЧР, сделала методист ин!
формационно!библиографи!
ческого отдела Дарья Черке!
сова.

«Человек живет на земле.
Его родной язык, колыбель!
ная, что пела мать над ним,

сказки о добре и зле, бес!
смертные подвиги дедов и
отцов, дом, в котором он
живет, города и села, поля и
реки – это и есть Родина, !
считает Дарья Черкесова. !
Колледж – многонациональ!
ная семья. Здесь учатся рус!
ские, черкесы и абазины, ка!
рачаевцы и ногайцы, осети!
ны и армяне. И все они дол!
жны познакомиться с культу!
рой, историей, традициями
каждого народа Карачаево!

Черкесии. И обращаясь к
литературе народов нашей
республики, мы должны по!
нять, что необходимо укреп!
ление межнациональных уз,
утверждение толерантности,
взаимодоверия между наро!
дами. Наша задача – способ!
ствовать тому, чтобы через
художественные образы род!
ной культуры одни народы
смогли познать мир других».

Студенты колледжа чита!
ли любимые стихотворения

известных поэтов Карачаево!
Черкесии: Фазиля Абдулжа!
лилова, Хусина Гашокова,
Алима Ханфенова, Халимат
Байрамуковой, Османа и На!
зира Хубиевых, Георгия Ла!
донщикова, Кельдихан Кум!
ратовой, Ларисы Шебзухо!
вой, Шахимби Физикова, Ха!
сана Айбазова, посвященные
малой родине.

В конце мероприятия про!
звучал Гимн республики в
исполнении студентов рес!
публиканского колледжа
культуры и искусств им. А.
Даурова.

 Ольга МИХАЙЛОВА.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ.
Переезды

квартирные,
дачные,

офисные.
Услуги грузчиков.
Вывоз мусора.

Тел. 8�928�031�98�06.

ПОЗДРАВЛЯЕМ
с днем рождения

Марину Ахмедовну
АСЛАНУКОВУ!

Сын Ахматик, родные и близкие.

От всего сердца хотим поже�
лать исполнения всех твоих же�
ланий! Пусть сбудутся
твои мечты! Пусть успех,
радость и вдохновение ста�
нут постоянными спут�
никами! Пусть голова
кружится только от пе�
реизбытка восторга, энергии
и счастья! Оставайся всегда такой же светлой,
неповторимой, очаровательной!

Здоровья, удачи, счастья
на долгие годы!

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147,
офис 225; nagaev.roman@gmail.com; +7 928 028�70�71) выполня�
ет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в счет
земельных долей: в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:5868;5659;7590;5858, расположенных по адресу:
КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №128 (сенокос);
в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:5892;5774, расположенных
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №23
(пастбище); в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:5868;5659;7590;5858, расположенных по адресу:
КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №134п (сено�
кос). Заказчиком кадастровых работ является: Середа Иван
Григорьевич (КЧР, Зеленчукский район, х. Ново�Исправненский,
ул. Октябрьская, д. 51; +7 938 033�57�42); выполняет кадастро�
вые работы для образования з/у, выделяемого в счет земельной
доли (Кишев А.М.) в отношении з/у с к.н. 09:03:0020111:105, рас�
положенного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Черкесское,
поле №12. Заказчиком кадастровых работ является: Кишев Аслан
Мухадинович (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе, ул. Север�
ная, д. 7; +7 906 444�68�97); выполняет кадастровые работы для
образования з/у, выделяемого в счет земельной доли в отноше�
нии з/у с к.н. 09:06:0000000:3921, расположенного по адресу:
КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая, поле №26 (пастби�
ще). Заказчиком кадастровых работ является: Аджеридинова
Лилия Рустемовна (КЧР, Зеленчукский район, х. Ново�Исправ�
ненский, ул. Интернациональная, д. 16; +7 929 860�38�01). С
проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147, офис 225. Возражения относи�
тельно размера и местоположения границ з/у принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147, офис 225.

Тел.: 8�961�432�59�00.

Доставка по району
бесплатно.

Куры�несушки.

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47), в отношении
земельного участка с кадастровым номером 09:01:0090002:210,
расположенного по адресу: Карачаево�Черкесская Республи�
ка, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Школьная, д.
23, выполняются кадастровые работы по уточнению местопо�
ложения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Гозгешева Рая
Мацовна (КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул.
Школьная, д. 23, тел. 89094967376).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по ис�
течении тридцати дней со дня опубликования объявления  в 10
часов по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

С проектом межевого плана земельного участка можно оз�
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения по проекту межевого плана и требования о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение тридцати дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ре�
волюционная, 5.

Смежные земельные участки с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположения границ: Карачае�
во�Черкесская Республика, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�
Хабль, ул. Школьная, д.  25, кадастровый номер
09:01:0090002:209 и Карачаево�Черкесская Республика, Ады�
ге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Подгорная, д. 52,
кадастровый номер 09:01:0090002:214.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:3225, расположенно�
го по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП Жако, примерно в 3,1
км юго�западнее и в 2,4 км юго�восточнее а. Жако (сенокос),
примерно в 2,2 км юго�восточнее а. Жако (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется: Мамхягов Бекмурза Хазрат�Алиевич (КЧР, Хабезс�
кий р�н, а. Жако, ул. А. Афаунова, д. №27, тел. 8 988�914�
96�60). С проектом межевания з/у можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан�
ному адресу.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6, тел. 8 (8782) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru),
выполняются работы по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков с кадастровыми номерами:
09:06:0000000:2294; нет в ЕГРН, расположенный (ые) по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле №
33 (пашня), поле № 12 (сенокос), поле № 21 (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Ботчаев Айгуф Мухитдинович (г.
Карачаевск, пгт. Орджоникидзевский, пер. Комсомольский, 4,
тел. 8 (938) 027�00�07).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете разместить

и на сайте газеты

тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

www.denresp.ru

 Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Щекута, д. 38, кв. 77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867) выполняются работы по подготовке проекта ме�
жевания земельных участков, выделяемых в счет доли в праве
общей собственности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:224,  расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №36 (паш�
ня), площадью 1,24 га; поле №52 (пастбище) площадью 2,91 га.
Заказчиком кадастровых работ является: Батчаев Казбек Хали�
тович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Рабочая, дом 78. Тел. 89280347609).

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Щекута, д. 38, кв. 77.

09:07:0000000:18817, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП Горный, поле №13 (сенокос),
площадью 0,8 га. Заказчиком кадастровых работ является:
Джатдоев Тауланби Кемалович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, г. Усть�Джегута, ул. Космонавтов, дом 22. Тел.
89283837644.).

Поправка в объявление в газете «День республики» №122�
123 (20027) от 17 августа  2019 г. вместо: «09:07:0000000:1706;
1882; 727; 2318; 347, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 93 (пастби�
ще), площадью по 2,91 га», читать в следующей редакции:
«09:07:0000000:1706; 1882; 727; 429; 347  расположенных по
адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский,
поле №93 (пастбище), площадью по 2,91 га».

Кадастровый инженер, Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказ�
ский, ул. Ленина, 26, тел. 8 (87874) 3�11�77, квалификационный
аттестат № 09�11�27), выполняет кадастровые работы по под�
готовке проектов межевания в связи с образованием земель�
ных участков (далее ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) в праве
общей долевой собственности в отношении ЗУ, с кадастровыми
номерами: (далее КН) 09:02:0000000:11074; :11075; :11083; :4907;
:4908; :10753; :10757; :4674; :4288; :4284; :4430; :4734; :4324;
:4557; :4836; :4630; :4667; :4490; :4517; :4884; :4901; :4926 �
залежи, по 0,28 га каждый, расположенные: РФ, КЧР, Прику�
банский район, СПК «Октябрьский», поле № 28;

ЗУ с КН: 09:02:0000000:4907; :4908; :10753; :10757 � сено�
косы, по 0,94 га каждый, расположенные: РФ, КЧР, Прикубан�
ский район, СПК «Октябрьский», поле № 28;

ЗУ с КН: 09:02:0000000:4884; :4901; :4926 � пастбища по
0,88 га каждый, расположенные: РФ, КЧР, Прикубанский район,
СПК «Октябрьский», поле № 28.

Заказчиком кадастровых работ является Тангатова Нина
Юнусовна (РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Гутякулова, 15, тел.
89283917664).

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц всех вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проек�
тов межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по адресу: КЧР, Прикубанский район, п.
Кавказский, ул. Ленина, 26, тел. 8 (87874) 3�20�04.

Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по выше�
указанному адресу. При проведении согласования местополо�
жения границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удос�
товеряющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ,
образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности, расположенные по адресу: КЧР, Ха�
безский р�н, СПК «Инжичишхо», с КН:

09:03:0000000:4666, :4748, :4937, КЧР, Хабезский р�н, СПК
«Инжичишхо», поле №4, площадью по 17000 кв.м на каждый
пай. Заказчиком кадастровых работ является Тхакохов Казбек
Мухамедович (КЧР, Хабезский р�н, а.Хабез, ул. У. Хабекова,
105, тел.: 89286303303)

09:03:0000000:4665, :5043, :4915, КЧР, Хабезский р�н, СПК
«Инжичишхо», поле №4, площадью по 17000 кв.м на каждый
пай. Заказчиком кадастровых работ является Меремуков Рус�
лан Раджевич (КЧР, Хабезский р�н, а.Инжичишхо, ул. С.Дере�
ва, 10, тел. 89897834125).

09:03:0020106:146, КЧР, Хабезский р�н, СПК «Инжичиш�
хо», поле №11, участок №1, площадью 17000 кв.м. Заказчи�
ком кадастровых работ является Псеунов Султан Алиевич (КЧР,
Хабезский р�н, а. Инжичишхо, ул. С. Дерева, 82, тел.
89094969591).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: а. Хабез, ул. У. Хабекова, 71/15. Обоснован�
ные возражения относительно размера и местоположения
границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опублико�
вания объявления по вышеуказанному адресу.
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Новые возможности для каждого
Кавказ � наш общий дом

ГРАНТ будет выделен по
федеральному проекту «Но�
вые возможности для каж�
дого» национального проек�
та «Образование».

Грант вуз направит на
образовательный проект

«Формирование новых циф�
ровых, финансовых и орга�
низационно�управленчес�
ких компетенций работаю�
щих граждан». По проекту
предлагаются три дополни�
тельные образовательные

программы в объёме 72
часа каждая: «Основы циф�
ровой грамотности», «Фи�

нансовая грамотность»,
«Основы бережливого про�
изводства». Они должны

помочь воспитать у населе�
ния культуру непрерывного
профессионального роста.

Таким образом, реали�
зация проекта обеспечит
возможность обновления
работающими гражданами
своих профессиональных
компетенций в соответ�
ствии с быстро меняющи�
мися технологиями в инте�
ресах развития экономики,
повышения производитель�
ности труда и улучшения ка�
чества жизни.

Обучение для слушате�
лей курса будет бесплат�
ным. Контактная информа�
ция размещена на офици�
альном сайте университета.

Газета
«Советская Адыгея».

МАЙКОПСКИЙ государственный технологический
университет стал единственным вузом Республи%

ки Адыгея, который вошел в число 50 победителей кон%
курса на предоставление грантов в форме субсидий из
федерального бюджета на обучение работающих граж%
дан по программам непрерывного образования.

ОТКРЫТИЯ и нововве%
дения не всегда при%

носят пользу. Вот и «пода%
рок» американского кон%
тинента % табак, прочно
завоевавший весь мир,
далеко не безобидное ув%
лечение.

Многие годы табаку и его
курению приписывали чудо�
действенные и даже лекар�
ственные свойства. Лишь
после 1950 года стали дос�
тоянием общественности
результаты исследований,
показывающие, насколько
может быть вредным и опас�
ным курение табака. С этого
момента и началось форми�
рование антитабачных на�
строений в обществе и со�
здание организаций и ини�
циативных групп, занимаю�
щихся борьбой с распрост�
ранением никотиновой за�
висимости. Проблема куре�
ния настолько глубока, что в
настоящее время существу�
ют сразу две даты, привле�
кающие внимание всемир�
ного сообщества к необхо�
димости отказа от этой па�
губной привычки. Эти дни
называются Международ�
ный день отказа от курения
и Всемирный день без таба�
ка. Первая дата была учреж�
дена в 1977 году согласно
решению Онкологического
сообщества США. Отмечают
ее в третий четверг ноября.
Вторая дата, отмечаемая 31
мая, была учреждена по�
зднее, в 1988 году, по реше�
нию Всемирной организа�
ции здравоохранения.

Курение � это одна из
самых пагубных привычек,
которая вошла в повседнев�
ную жизнь большого коли�
чества населения. По офи�
циальной статистике, в мире

БРОСЬ СИГАРЕТУ!

безобидность, курение до
сих пор является одной из
наиболее распространен�
ных причин смертности на�
селения. Число курильщи�
ков, покидающих наш мир
гораздо раньше, чем хоте�
лось бы, ежегодно растет.
Каждые 10 секунд в мире
умирает один курильщик.
Пагубное пристрастие явля�
ется причиной нарушения
работоспособности всех
систем человеческого орга�
низма. Значительные изме�
нения происходят в сердеч�
но�сосудистой, дыхатель�
ной и нервной системах.
Также одним из самых опас�
ных последствий курения
является образование зло�

Сильнейшим из них
является никотин.
Нобелевский лауре�
ат по химии в 2015
году Томас Линдал
порекомендовал ку�
рильщикам отка�
заться от никотина
или минимизиро�
вать его потребле�
ние, поскольку сига�
реты воздействуют
на клетки примерно

аналогично агрессивным
формам кислорода. Он про�
воцирует сужение сосудов,
которое создает барьер для
нормального доступа кисло�
рода к жизненно важным
органам. Также раститель�
ный яд негативно влияет на
работу головного мозга,
вследствие чего развивает�
ся никотиновая зависимость.

Ядовитость угарного
газа, входящего в состав
сигаретного дыма, вызыва�
ет у многих курильщиков
кислородное голодание, ко�
торое нарушает функцио�
нальность систем, внутрен�
них органов и тканей. Табач�
ный деготь разрушительно
влияет на органы дыхания,

альной стенки. Более 80
веществ табачного дыма
могут стать причиной разви�
тия заболеваний онкологи�
ческого характера.

Курение негативно влия�
ет на работоспособность
мозга, замедляет реакции,
делает их менее четкими.
Ослабевают внимание, па�
мять, снижается интеллект.
Людям, чьи профессии тре�
буют памяти и внимания,
быстрой реакции, надо по�
мнить, что курение снижает
их профессиональную тру�
доспособность и мешает
сосредоточиться на работе.

Уже сегодня курение ста�
ло не только проблемой са�
мих курильщиков, но и их
близких. Так, например, в
семьях, где курит хотя бы
один человек, риск умереть
от рака легких для каждого
члена семьи повышается на
30%.

Каковы же плюсы отказа
от курения? Сначала меня�
ется ваш имидж: вы ведете
здоровый образ жизни и
всегда находитесь в пре�
красной форме. Те, кто бро�
сает курить, получают фи�

нансовую выгоду � прекра�
щаются ежедневные траты
на сигареты и экономится по
несколько тысяч рублей в
год. Отказавшись от куре�
ния, вы очистите свои лег�
кие, станет легче дышать,
восстановятся вкусовые ре�
цепторы, обоняние. По�
врежденный курением мозг
скажет спасибо за улучше�
ние памяти, внимания и об�
щего самочувствия! Вас не
будут сторониться из�за не�
приятного запаха. Ваша
жизнь будет длиннее, за�
медлится процесс старения,
кожа станет лучше и элас�
тичнее. Пройдут ежеднев�
ные головные боли, посто�
янная утомляемость, хрони�
ческий кашель.

Вам все еще мало этих
фактов, чтобы отказаться от
курения? Вы все еще сомне�
ваетесь? Перестаньте быть
рабом сигарет и станьте
свободным человеком!

Если у вас есть желание
бросить курить, но вы не
справляетесь с этим само�
стоятельно, мы ждем вас в
нашем кабинете помощи
при отказе от табакокуре�
ния. Наши врачи психиат�
ры�наркологи и медицинс�
кие психологи готовы дать
вам практические рекомен�
дации и осуществлять пси�
хологическое сопровожде�
ние на вашем пути к свобо�
де от никотиновой зависи�
мости.

Адрес кабинета помощи
при отказе от табакокурения
РГБЛПУ «Наркологический
диспансер»: г. Черкесск, ул.
1�ая Подгорная, 10.

И. ДМИТРИЕВА,
медицинский психолог

РГБЛПУ «Наркологичес%
кий диспансер».

21 ноября � Международный
день отказа от курения

поэтому у многих курильщи�
ков развиваются хроничес�
кие заболевания дыхатель�
ных путей: бронхит, астма,
воспаление легких. Все ток�
сичные вещества, находя�
щиеся в табачном дыме,
наносят непоправимые по�
вреждения дыхательной си�
стеме: раздражают слизис�
тую оболочку, поражают са�
мые глубокие слои бронхи�

курит 1,1 млрд человек. Сто�
ит отметить, что из них толь�
ко 300 млн проживают в раз�
витых странах, остальные
800 млн � в развивающихся.

Несмотря на внешнюю

качественных опухолей.
Сигаретная «начинка» � яд

для человеческого организ�
ма. Более 4000 веществ в
составе табачных изделий
относится к токсичным.


